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金發局成員名單
■主席：史美倫

■非官方委員：Douglas W Arner教授、陳爽、馮

愉敏、洪丕正、關百忠、林天福、李細燕、李君

豪、李律仁、劉廷安、馬凱博、文禮信、倪以

理、秦曉、Mark G Shipman、威廉．思眾、謝湧

海、黃鋼城、葉招桂芳、朱雲來

■當然委員：財經事務及庫務局局長

香港文匯報訊（記者 涂若奔）政府昨
日宣布，成立經濟發展委員會（委員會）
及其轄下的四個工作小組，分別是航運
業工作小組（包括海運及空運）；會展
及旅遊業工作小組；製造、高新科技及
文化創意產業工作小組；及專業服務業
工作小組；成員均由行政長官委任。特
首梁振英在立法會答問會表示，香港要
與其他國家同地區爭一日之長短，就要
適度選擇有優勢的產業發展。
政府於新聞稿披露，行政長官將為委員

會的主席，委員會的職權範圍是「就如何
擴闊香港經濟基礎及促進香港經濟增長及
發展的整體策略和政策提出前瞻性的方

向，並向政府提供意見」。具體而言，檢
視及確定有助香港經濟進一步發展的行業
或行業群，及提議扶助相關產業發展所需
的政策和其他支援措施。

發展碼頭業變身航運港

政府發言人表示，委員會及其工作小
組的成立反映當局有決心繼續用好香港
的現有優勢，同時探索新的優勝之處並
加以發展。期待委員會就勾畫全面產業
政策方面的卓見，以期創造就業及改善
民生。又強調，委員會及工作小組非官
方委員均是在本身的專業、界別具備豐
富經驗及廣博知識的本地及海外專家。

議員葉劉淑儀昨日於立法會上問梁
振英，如何協助產業升級轉型，梁振
英以本港的貨櫃碼頭業為例，指如果
可以進一步發展船舶融資、船隻管理
買賣等業務，不但可以貢獻國家，亦
對香港有利，令香港發展成媲美倫敦
的航運港。

投放資源拓高增值產業

商務及經濟發展局局長蘇錦樑亦表
示，經發會將會制定全面的產業政策，
透過高層次、跨部門及跨界別，利用本
港優厚的條件，擴闊經濟基礎，研究長
遠經濟政策。他稱，本港必須將資源投

放高增值以及高技術，或有優勢及發展
潛力的行業，政府期待與各方同心協
力，共同建立長遠的經濟發展策略，拓
展民生，保持本港長遠的競爭力。
蘇錦樑又透露，未來會研究將香港發

展成知識產權中心，檢視專利制度，在
諮詢委員會意見後，會在短期內提出發
展路向。當局又會發展創新科技、檢測
認證及創意產業，包括額外注資3億元支
持創意產業。他還重申，政府重視企業
特別是中小企的發展，會在政策上提供
足夠支援，至於專業服務，他認為必須
將資源投放在高增值及高技術含量的優
勢行業。

CY掛帥經發會 與各地爭長短

金發局攬猛人
打通北上經脈
史美倫任主席 成員涵蓋本地中外資

香港文匯報訊（記者 周紹基）特首前日在施政報告中宣布成立金融發展局（下稱「金發局」），政府昨正式公布局方成員

任命，金發局主席由曾任中證監及香港證監副主席的史美倫擔任，成員主要由20位在政商界都非常吃得開的非官方人士組

成，其中包括前國務院總理朱鎔基之子、中金總裁兼首席執行官朱雲來等多位具中資背景「猛人」。市場相信，憑有關人士

與中央的關係，能打通本港與內地的「經脈」，更有效地與內地部委溝通和為本港爭取更多商機。

香港文匯報訊（記者 周

紹基）市場初期曾預期金發
局是「港版淡馬錫」式的主
權投資基金，財庫局局長陳
家強（見圖）昨表示，金發
局定位為業界諮詢架構，集

中搜集業界意見，並強調該局僅會向政府
提交政策建議，並會以擔保有限公司營
運，既無法定權力，亦不會做監管工作。
參考倫敦經驗，金發局會以業界為主，推
廣金融中心的活動會與政府共同進行。他
認為，金發局以公司形式運作，能提高獨
立及靈活性，增加透明度，不會投資任何
項目，也不會以業界徵費作為財政來源。

長遠應自給自足運作

陳家強稱，近年本港面對一些新的金融
發展機遇，包括內地市場國際化、全球金
融中心東移等。憑 本港現有優勢基礎，
政府希望更有力地捕捉有關機遇，正也是
本港未來五年的發展方向，涉及範疇包括
發展人民幣市場、發展港股市場，特別是
新股集資方面，以及發展本港成資產管理
中心，並擬在商品市場方面爭取新發展。
政府將會透過秘書處撥款協助金發局的

初期營運，此舉是否有意避開立法會，另
覓資源以求減少阻力？陳家強對此沒正面
回應，只表示，財庫局會因應金發局的運
作需要調撥現有資源以協助其運作，若該
局需要額外資源，財庫局會根據既定程序
申請撥款。同時強調，金發局長遠應自給
自足地運作。

僅推廣金融研究政策

至於市場擔憂金發局的職能與目前既有
機構如金管局、港交所(388)等或有重疊，
陳家強重申，金發局只是一個推廣金融領
域、研究政策的諮詢架構，日後只涉及政
策方面的討論，港府與內地政府之間(G2G)
的溝通工作仍會由港府負責。
他表示，金發局的籌備工作是經過多次

的業界諮詢，並獲得業界高度支持，他個
人對金發局亦抱有一定期望，參考外國的
經驗，市場推廣工作多數交由市場去負
責，不應由政府執行，經研究之後，政府
認為有關模式在本港可行。

身兼金發局當然委員的財庫局局長陳
家強昨在記者會上表示，金發局是

一個跨界別諮詢組織，成員包括來自金
融服務界、學術界、會計界、律師等不
同專業人士；成員任期兩年。他指，金
發局的定位是提供平台向政府提交意見
和建議，其對金發局工作有預期，認為
金發局不會與現有機構的工作重疊。

不重疊現有機構工作

據公布，非官方成員除了渣打行政總
裁兼銀行公會主席洪丕正、貿發局總裁
林天福外，還有有多名中資背景「猛
人」：前招商局集團主席秦曉、中銀國
際副執行總裁兼前海專家諮詢委員會成
員謝湧海、光大控股(0165)行政總裁陳
爽、國壽海外公司總裁劉廷安，以及
前國務院總理朱鎔基之子、中金總裁
兼首席執行官朱雲來也在其中。
雖然金發局主席史美倫認為，該局並

非本港與中央的對口機關，不能就本港
發展向中央進行游說工作，但市場一般
相信，金發局藉 這些中資背景「猛人」
與中央的關係，能打通本港與內地的
「經脈」，更有效地與內地部委溝通和爭
取商機。

研配合國家走向國際

金發局的成立目的，是為業界提供更
高層和有效的平台，集中研究如何配合
國家金融市場逐步走向國際，進一步發
展香港金融業，向政府提交意見和建

議。該局職能包括政策研究及業界調
研、與監管機構及業界探討金融服務業
多元發展、與內地及海外相關機構保持
溝通，以及通過舉辦研討會、路演及積
極參與國際活動等。
金發局會採用擔保有限公司的形式成

立，以強化其獨立形象，提高運作靈活
性和透明度，以及推行良好的機構管
治。主席史美倫稱，金發局的工作成效
有待市場評估，認為需要最少一年才能
反映，現階段只會向政府提交建議，且
受機構性質所限，並不能執行政策。她
又指，金發局成員國際化，在業內有一
定成就，成員當中來自本地、國外及內
地分別有12、5及5人。

無意申請成為法定機構

金融發展局成立初期，其行政支援團
隊人手會從財庫局、金管局、證監會及
貿發局借調，以便該局的各項工作能盡
快展開。視乎運作的需要，該局亦會考
慮向投資推廣署借調專業人才協助宣傳
和推廣工作。史美倫說，目前談金發局
的財政來源言之尚早，22位成員均為公
職人員，會盡量利用金融業界資源，並
認為目前資源已足夠。
她表示，金發局暫無意申請成為法

定機構，因涉及的手續複雜，而會將
精力放在發展金融市場。金發局第一
次會議將於本月22日進行，會討論金
發局工作方向，也會構思成立不同的
專責小組。

經濟發展委員會委員名單
■主席：行政長官

■非官方委員（22人）：巴曙松、鄭國

漢、錢果豐、蔡冠深、周松崗（航運業

工作小組召集人）、傅育寧、馮國經、

和廣北、劉展灝、劉炳章（專業服務業

工作小組召集人）、梁君彥、廖長城、

劉憶如、羅仲榮（製造、高新科技及文

化創意產業工作小組召集人）、呂明

華、蘇澤光（會展及旅遊業工作小組召

集人）、宋林、董立新（航運業工作小

組下的海運業分組召集人）、王冬勝、

黃友嘉、楊榮文、盛智文

■當然委員：財政司司長、商務及經濟發

展局局長、發展局局長、運輸及房屋局

局長

金發局職能範圍
（一）進行政策研究和業界調研，制訂建議供政府

和監管機構參考；

（二）與監管機構和行業團體共同探討金融服務業

持續多元發展的機遇和掣肘；

（三）與內地和海外相關機構保持溝通，支持香港

金融服務業開拓新市場和新業務；

（四）與教育培訓機構、行業團體和業界合作，提

升從業人員的技巧和專業知識；

（五）通過舉辦研討會、路演、印發刊物以及積極

參與國際活動，在內地和海外推廣香港的金

融服務業和國際金融中心功能。

對於港府宣布成立金融發展

局，除了主席史美倫及當然成員

財庫局局長陳家強外，另外20位

非官方人士中，各來自銀行、證

券、基金、保險、會計、資產管

理等範疇。不過，成員中大部分

皆是大型中資及外資機構代表，代表

本地中小經紀行的只有證券業協會做

「後盾」的東泰證券主席李君豪，以

及證券學會會長李細燕，相信未必能

令中小經紀滿意。

發展方向與初期大相逕庭
市場早前認為，李君豪為特首梁振

英的「粉絲」，而證券學會前任會長

張華峰當選立法會議員後，由李細燕

繼任該會會長一職，故上述兩人入

局，是意料中事。未能入局的證券商

協會主席蔡思聰認為，現時金發局的

發展方向，與證券界初時所想已大相

逕庭，當初成立金融發展局的構想，

是由中小型證券界率先建議，希望有

渠道向政府表達業界意見，亦可推廣

本地金融界，在香港以外取得商機。

他直言，金發局的定位太過宏觀，未

必真正能幫助中小型券商，惟希望政

府不會忽視他們的意見。

凱基證券亞洲營運總裁鄺民彬亦

指，金發局的成立有助於香港在更

廣闊的範圍為金融業的發展提供長

遠的方向，他並希望金發局能夠與

內地方面多溝通，推動本港金融界

加強與內地合作，避免與內地出現

惡性競爭。

冀做好溝通免兩地惡性競爭
鄺民彬指，目前香港雖然有相關對

口的機構負責行業的監管和發展，譬

如金管局對銀行，但對整體金融業的

發展，卻缺乏一個專門的機構負責。

金發局的成立有利於彌補有關不足，

而雖然該局沒有法定的權力，但可以

擔當諮詢、顧問的角色，有助於香港

在更廣闊的範圍為金融業的發展提供

長遠的方向。

他續稱，尤其是香港與內地的金融

合作方面，希望新成立的金發局可以

發揮更大作用，推動香港與內地加強

合作，避免與內地出現惡性競爭。

■香港文匯報

記者 卓建安、

周紹基

中小券商 憂難反映需求
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■洪丕正

■馬凱博

■李君豪

■朱雲來

■秦曉

■金融發展局主席史美倫見傳

媒。香港文匯報記者張偉民 攝

日本新首相安倍晉
三上任以來，日圓
持續貶值，其刺激

經濟措施恐引發通脹。
分析認為，安倍將踏上
失敗舊路，無法帶領日
本走出「迷失20年」。
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重慶軌道交通16日
發佈官方微博，報
道在列車內一位民

工寧願一直蹲 依偎在
妻子身旁，也不願坐
下，怕自己的衣服弄髒
座椅。不少網友稱看
心酸。

詳刊A12

中
國乘

地
鐵
蹲
地
上

民
工
怕
弄
髒
座
椅

日本全日空再有一
架波音787客機發
生電池故障後，美

國聯邦航空管理局下令
國內30架同型號客機停
飛，直至電池證實安全
為止，歐洲及印度也宣
布停飛。

詳刊A14

國
際

歐
美
印
宣
布
停
飛

夢
幻
客
機
現
故
障

23年前，重慶渝中
區的張利文夫婦兩
歲半的女兒走失。

23年來，滄海桑田，然
而為 一點縹緲的希
望，夫妻倆一直原地守
在女兒失蹤的報刊亭。

詳刊A26

神
州父

母
堅
守23

載

女
兒
當
年
走
失
地

施政報告未有新辣
招推出，二手市場
氣氛即時激活，港

九新界的大型屋苑約有
1成業主敢於反價，加
幅平均近半成。買家對
後市信心亦加強，勇於
入市。

詳刊B1

財
經業

主
掀
反
價
潮

施
政
報
告
無
辣
招

版面導讀

下次攪珠日期：1月19日

1月17日(第13/006期) 攪珠結果

頭獎：無人中

二獎：無人中

三獎：$126,710 (32.5注中)

多寶：$9,544,366

2 8 14 25 43 44 11


